
La inmobiliaria Norte Verde,
ligada a la familia Bascuñán, na-
ció en La Serena hace más de 30
años, pero solo en 2013 definió
expandirse a Santiago. Hoy es la
firma con más proyectos habita-
cionales en desarrollo en el cen-
tro capitalino. En esa zona ha en-
focado sus inversiones en los úl-
timos años, pese a los problemas
de seguridad e incivilidades que
la afectan con mayor fuerza des-
de fines de 2019, tras el estallido.

“Siempre hemos apostado por
Santiago Centro y vamos a seguir
haciéndolo. Es la comuna que más
vende en Chile, nunca ha habido
otra que la supere, con más de 300
unidades (viviendas) mensuales.
Para vivir es atractiva por su co-
nectividad, servicios y el metro”,
afirma Roberto Bascuñán, gerente
general de Norte Verde.

El ejecutivo reconoce que la co-
muna ha enfrentado un período
difícil en el último tiempo, dete-
riorándose la actividad económi-
ca comunal. “Creemos que lo que
pasó en Santiago se va a revertir.
La inseguridad de los últimos
cuatro años con la nueva admi-
nistración se va a revertir y la co-
muna volverá a ser lo que ha si-
do”. Afirma que le enviaron una
carta de felicitaciones al alcalde
de Santiago, Mario Desbordes
—quien asumió el pasado 6 de
diciembre—, y le manifestaron su
disposición de colaboración.

“Esperamos que las oficinas
vuelvan, que el comercio regre-
se, no es lógico que los restau-
rantes se vayan a Providencia”,
comenta Bascuñán.

Inversiones

Roberto Bascuñán sostiene que
la comuna de Santiago es extensa

y ofrece zonas más tranquilas pa-
ra la inversión inmobiliaria. Ac-
tualmente, solo en el centro de la
capital, la compañía tiene en mar-
cha 11proyectos habitacionales en
diferentes estados de desarrollo.

Asegura que pese a la crisis
que afecta al sector inmobiliario
y a los altos stocks del mercado,
Norte Verde ha avanzado con
nuevos planes cada año y cuenta
con el apoyo de la banca. La fór-
mula para esto último, cuenta, es
partir la construcción de los edi-
ficios cuando ya tienen el 40%
del proyecto vendido, lo que da
seguridad a los financistas.

A los 11 proyectos que tienen
en el centro se sumarán dos

nuevos a partir de 2025, que to-
talizan una inversión de US$ 50
millones, un monto relevante
para comenzar un año. Bascu-
ñán señala que una de las inicia-
tivas estará en la calle Atacama,
próxima a la intersección de
Mapocho con Matucana. Se tra-
ta de un edificio de siete pisos y
170 departamentos. El desarro-
llo será en un sitio que compra-
ron a la firma Molina Morel
—cercano a la futura Línea 7 del
metro— y esperan comenzar su
comercialización en el primer
semestre de 2025. La construc-
ción partiría a inicios de 2026 y
estaría terminada en 2027. 

El segundo proyecto se situa-

rá en avenida Santa Rosa, a unos
700 metros de la Alameda.
Consiste en un edificio de 13 pi-
sos, con 248 departamentos y
250 m² de locales comerciales.

La compañía tiene otras ini-
ciativas en Ñuñoa, Providen-
cia, La Florida y en La Serena.
I g u a l m e n t e , i m p u l s a n s u
quinto proyecto en Estados
Unidos, en la capital de Texas,
Austin, donde afirma que “la
venta está lenta”.

Mercado seguirá bajo

Bascuñán afirma que hoy me-
nos personas pueden comprar
una vivienda en Chile, debido a

las consecuencias de la inflación.
Para 2025, estima que en la Re-
gión Metropolitana se comercia-
lizarán 20.000 unidades, cifra si-
milar a la de 2024, y lejana a las
35.000 viviendas nuevas que se
colocaban antes de la pandemia.

Sostiene que el actual volu-
men anual de ventas se quedará
en dicho nivel (20.000 unida-
des), debido a que los costos de
producción de las casas y depar-
tamentos siguen subiendo por
efectos de nuevas normativas.
En esa línea, añade que aún no se
refleja en el mercado el fin del
Crédito Especial de Empresas
Constructoras (CEEC), que enca-
recerá las propiedades nuevas.

Por lo anterior, asegura que
las inmobiliarias no pueden
“revisar” los precios de las vi-
viendas para impulsar la de-
manda, como lo solicitó el mi-
nistro de Vivienda y Urbanis-
mo, Carlos Montes.

“Las inmobiliarias histórica-
mente trabajan con 13% de mar-
gen, y en los últimos años han
perdido plata”, afirma. 

Por otra parte, recuerda que
la industria sigue enfrentando
altos índices de desistimientos,
que están cerca del 30%, muy
por sobre el 5% a 7% de hace
unos años, indica. 

Norte Verde desarrollará dos nuevos proyectos por US$ 50 millones: 

Inmobiliaria invierte en 
Santiago Centro y afirma que 
“la inseguridad de los últimos

cuatro años se revertirá”
La mayor desarrolladora de viviendas en el corazón
capitalino confía en la administración del alcalde Mario
Desbordes. Para 2025 prevé que el volumen de ventas seguirá
bajo y que los precios continuarán presionados al alza y no se
pueden “revisar”, como lo planteó el Minvu. 

MARCO GUTIÉRREZ V.

El proyecto
de Av. Santa
Rosa 372 (en
la imagen)
consiste en un
edificio de 13
pisos, con 248
departamentos
y 250 m² de
locales comer-
ciales.
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‘‘Esperamos que
las oficinas vuelvan,
que el comercio regrese,
no es lógico que los
restaurantes se vayan a
Providencia”. 
..............................................................

ROBERTO BASCUÑÁN
GERENTE GENERAL DE NORTE VERDE

Uno de los principales cuellos
de botella que podrían restar
competitividad a la industria
chilena de data centers tiene que
ver con la demora en la obten-
ción de los permisos ambienta-
les. Así lo asegura Francisco Ba-
soalto, presidente de la Asocia-
ción Chilena de Data Centers, al
momento de abordar los princi-
pales desafíos de la industria,
que espera duplicar su actual ca-
pacidad en los próximos años.

Basoalto afirma que el gremio
surgió a raíz de las preocupacio-
nes de las firmas socias (As-
centy, DCD, EdgeConneX, Equi-
nix, NextStream, OData y Scala)
para desarrollar proyectos de in-
versión en Chile. Entre los pila-
res de la entidad gremial se en-
cuentra el tener una figura de re-
presentación privada para fo-
mentar el crecimiento de este
sector, así como también realizar
las gestiones con las autoridades
en materia de permisos de estas
iniciativas y relacionamiento
con las comunidades.

El timonel del nuevo gremio
indica que en 2025 apuntan a
trabajar junto al Gobierno para
“actualizar el marco normativo y
promover políticas públicas que
incentiven la inversión” y, sobre
todo, en el Plan Nacional de Data
Centers que pretende fomentar
el crecimiento de esta actividad.
A la fecha, Chile posee 22 centros
de datos operativos, y están en
carpeta unas 28 iniciativas, valo-
radas en más de US$ 4.000 mi-
llones, que se estima que ingre-
sen en los próximos años.

“Cuando una compañía de da-
ta centers decide invertir en nue-
vos data centers, compara varios
países y finalmente termina ge-
nerando esa inversión donde sea
más rentable”, dice Basoalto.
“Hoy día, con todo el aparato de
permisos que tenemos en Chile,
hace que en cierta medida el país
no sea todo lo competitivo que
podría ser para atraer esa inver-
sión y que no se vaya hacia otros
países”, sostiene.

Si bien señala que actualmen-
te Chile es el segundo mayor ac-
tor en Sudamérica en la indus-
tria de data centers, advierte que
esta posición podría peligrar en
caso de mantenerse la incerti-
dumbre en la obtención de per-

misos. Brasil lidera en este mer-
cado, con más de 160 recintos, y
más atrás aparece Colombia,
que posee más de 20 recintos.

“El proceso de permisos para
construir data centers en Brasil es
del orden de seis meses. Aquí
(en Chile) nos demoramos casi
tres veces eso”, dice. Para ello,

afirma que Chile debe seguir el
ejemplo de las autoridades bra-
sileñas para facilitar el avance de
estos proyectos. “Las entidades
que tienen que pronunciarse
respecto a un determinado pro-
yecto tienen un marco regulador
que es mucho más acotado, más
establecido en cuanto a plazos y

más razonable”, señala.
En este contexto, el presidente

de Chile Data Centers sostiene
que este problema en la indus-
tria se agrava con la “incerti-
dumbre respecto a los tiempos
en los cuales voy a tener mis per-
misos”. “No hay una regla clara
de tener claro que si inicio el día

uno, sé que en el mes 18 voy a te-
ner todos mis permisos".

Asegura que esta “variabili-
dad” en los tiempos de tramita-
ción podría generar que para un
inversionista sea menos atracti-
vo apostar por Chile respecto a
otros países “que dan mayor cer-
teza en esos plazos”.

Regulación

Por otra parte, Basoalto esti-
ma que los proyectos de ley que
están siendo debatidos en el
Congreso, como la iniciativa de
permisos sectoriales, pueden
destrabar el crecimiento de la
industria. “(Permisos sectoria-
les) lo vemos súper favorable.
Muchos de los permisos se pue-
den transformar en declaracio-
nes. Por lo tanto, el
inversionista con
una declaración ju-
rada de que efecti-
vamente su pro-
yecto cumple con
las exigencias de la
normativa aplica-
ble puede avanzar con ese pro-
yecto”, dice.

Sobre la reforma al Servicio de
Evaluación Ambiental (SEA),
estima que “debería considerar
distintos procesos de evaluación
ambiental” para los proyectos
que se ingresan a tramitación.

En el caso de los data centers,
señala que “hacemos una Decla-
ración de Impacto Ambiental
(DIA) exclusivamente porque
necesitamos almacenar combus-
tible para operar generadores,
que están ahí solo en la eventua-
lidad de que el suministro eléc-
trico se corte”. “Al tener que in-
gresar esta DIA, se abren un
montón de otras dimensiones,

en las cuales uno tiene que ar-
mar un proyecto muchísimo
más complejo”,

Oposición de
comunidades

En la industria han enfrenta-
do una fuerte oposición de co-
munidades contra el desarrollo
de los data centers debido al im-
pacto ambiental. Basoalto plan-
tea que es parte de la agenda que
buscan impulsar para “desmiti-
ficar” este efecto, dado que —a
su juicio— “hoy en día la indus-
tria es bien amigable con el me-
dio ambiente y con las comuni-
dades que están alrededor de
nuestras operaciones”.

Pese a esto, aún está presente
el caso de Google en Chile. Tras

la oposición de un
conjunto de vecinos
al judicial izar la
a p r o b a c i ó n a m -
biental de su pro-
yecto ante la preo-
c u p a c i ó n p o r e l
consumo hídrico de

la instalación, la firma terminó
desistiendo con la construcción
de su iniciativa de US$ 200 mi-
llones en Cerrillos. Amazon
también enfrentaría una resis-
tencia por un data center de US$
205 millones que pretende le-
vantar en Huechuraba.

Basoalto asegura que “está
bien que las personas puedan
exponer sus preocupaciones en
la medida que tengan un funda-
mento para hacerlo”. “No nece-
sariamente es positivo para la
industria que por cualquier ra-
zón en el fondo un proyecto ter-
mine judicializado y finalmente
se genere un desincentivo a la
inversión”.

Estiman que obtener la autorización de proyectos tarda tres veces más que en Brasil:

Gremio de data centers advierte riesgo
de competitividad de Chile en la región
por demora en tramitación de permisos

NICOLÁS BIRCHMEIER

Francisco Basoalto, presidente de la asociación gremial, asegura
que la oposición de comunidades y el tema energético son otros
de los desafíos que giran en torno a la industria local.

Francisco Basoalto, presidente de Chile Data Centers.
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SEIS MESES
Se demora el proceso de
permisos para construir
data centers en Brasil.

SANTIAGO DE CHILE, JUEVES 2 DE ENERO DE 2025

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Clínica Las Condes (CLC) se
encuentra analizando tomar
nuevas acciones judiciales tras el
fallo desfavorable que recibió de
la Corte de Apelaciones. 

Según indicó Pablo Ortiz, ge-
rente general de Clínica Las
Condes, en un hecho esencial
enviado a la Comisión para el
Mercado Financiero (CMF):
“La Compañía se encuentra
analizando la interposición de
recursos en contra del fallo de
la Iltma. Corte de Apelaciones
de Santiago”.

La declaración se da luego de
que la Corte de Apelaciones ha-
ya desestimado un recurso de
casación en la forma y de apela-
ción en contra de la sentencia
dictada por el 1er Juzgado Civil
de Santiago. Este último tribunal
desechó, a su vez, una demanda
de indemnización de perjuicios
que realizó Clínica Las Condes
en contra del fisco. 

Según indicó la empresa en el
hecho esencial, la demanda
contra el Estado, que ahora po-
dría escalar hasta la Corte Su-
prema, se inició debido a “dife-
rencias en los valores pagados
por prestaciones ejecutadas en
el contexto del estado de excep-
ción constitucional de catástro-
fe por calamidad pública decre-
tado en el año 2020”. Es decir,
durante la crisis sanitaria que
ocurrió ese año.

En la demanda ingresada al
1er Juzgado Civil de Santiago,
que el tribunal rechazó el 31 de
octubre de 2023, Clínica Las
Condes solicitó indemnizacio-
nes al Estado de Chile por per-
juicios que ascendían a $37 mil
millones. De este monto total,
$30.580 millones correspon-
dían al no pago por parte de
Fonasa de prestaciones a pa-
cientes que fueron tratados
por covid.

Hecho esencial:

CLC estudia
recurrir a la
Corte Suprema

Están analizando
nuevas acciones
judiciales tras el fallo
a favor del fisco. 
EYN
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